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给亚泰打上给亚泰打上““德式标签德式标签””
———谢晖剖析—谢晖剖析““压着打压着打””的精髓的精髓，，这个数据他尤为看重这个数据他尤为看重

新赛季前两轮，连
续做客挑战申花和海
港的长春亚泰，迎来两
连败开局似乎在预料
之中，和去年结果一
致。但在两场比赛中，
长春亚泰队表现出的
内容，和去年相比则有
了进步。正如谢晖对
新赛季的展望：“目标
还是保级，但希望比去
年做得更好。”

很长时间以来，
“压着打”都是谢晖的
标签，但外界提起这个
词更多是调侃，而在记
者的这段采访中，谢指
导跟我详细解读了这
其中的精髓。

本版撰稿
本报记者 林龙

如果目标仅为保级如果目标仅为保级，，动力是不够的动力是不够的
东方体育：联赛开始阶段就连续

在客场碰上赛季的冠亚军，遗憾的是
两场输了，球队排名暂时不太理想。
对此有什么想说的？

谢晖：这是意料之中的事。这两
个客场对中超很多球队，尤其中下游
球队来说，别说赢球，就是拿分都很
困难。和结果相比，我更看重的是两
场比赛的内容，我开会的时候跟球员
也都说了，我们在这两场比赛中表现
出的内容有很多是外界未想到的，这
对于球队来说是很正面的，我希望能
保持到接下来的比赛中。

东方体育：这样的开局会不会影
响球员的士气？

谢晖：不会，联赛有30场比赛，你
都要打过来。如果先打强队，后面（的
情况）就会反过来。先打客场，后面就
是主场。从心理上而言，先客后主或
许会更好一些。

东方体育：虽然输了，但长春亚泰
这两场的发挥相比上赛季却有明显提
升。你怎么看？

谢晖：刚刚踢了两场，不能就说

比上赛季明显提升。我们球队的人
员变动很多，有十多个，尤其像塞尔
吉尼奥、祖伊这样比较核心的球员也
离开了。但现在看来，我们表现出来
的场景并没有低于上赛季，说明我们
的备战工作比较好，新人和球队的磨
合也较顺利。

东方体育：上赛季你中途接手长
春亚泰而成功保级。跟我们分享一下
成功的秘诀？

谢晖：上赛季我们起步较困难，
其实，我接手之后也依然连续几场都
没赢球。想要扭转联赛中的颓势是
有一定风险的，而且中超现在的竞争
比前几年要激烈。但经过各方的努
力，尤其是俱乐部领导层的支持，比
如说赛季中期果断签下苏祖。总体
来说，俱乐部反应是敏捷的，俱乐部
运营方面非常专业，也要感谢球迷的
支持，我们在主场的胜率或是拿分的
能力还是很高的。

东方体育：本赛季长春亚泰的目
标是？

谢晖：我经常跟队员们分享我踢
球时的心态。比如，当时记者会经常
问我赛季想进多少球，我觉得这个问
题不成立。对前锋而言，目标就是进
更多的球，比赛中进了一个之后你还
想再进一个，赛季结束时把所有进球
加一起就是总进球数。对亚泰而言，
我们这个赛季的目标肯定是保级。
但仅以此为目标的话，整个赛季动力
肯定也是不足的。我希望我们比去
年做得更好。

过去20多年间，和谢晖有过
四次交集。每一次都和德国有关。

2001 年-2003 年，我在德国
留学，而当时谢晖先后在德国的
亚琛和菲尔特踢球。虽未见过，
但同在德国，自然多一份关注。
包括曾和他同期于亚琛的张效
瑞，都是我们“留德华”经常谈论
的对象。

第二次是2008年北京奥运会
期间，施拉普纳来中国，谢晖和我
恰好同时去看望他。短暂的相聚

中，“施大爷”对谢晖不吝赞誉之
词。

第三次是 2012 年欧洲杯期
间，我和谢晖一起作为嘉宾参加
了一次有关欧洲杯的谈话节目，
当时我俩谈的主题都跟德国队
有关。

再就是这次，虽神交已久，但
采访还是第一次。毫不意外，核
心内容依然离不开德国。

“留德华”内心深处都有浓浓
的情结，尤其足球行业。因为德

国足球之强大对“留德华”们的向
心力实在难以抵挡。吴金贵，谢
晖，概莫例外。当然，我也一样。

正如谢晖所说：“我在德国一
点一滴地学了五年。”他的足球风
格不可能不打上德国烙印，而难
能可贵的是，谢晖对德国足球的
学习与时俱进。正如他上赛季结
束后又去德国深造了几个星期。

“德国足球（所处地位）比我们高，
进步也比我们快，有机会当然要
去继续学习。”

所以，从朗尼克追求的“转
换”到克洛普的“转换中的转换”
的发展脉络，谢晖一直紧跟不辍，
所以执教水平也一直在提高。正
如，长春亚泰这个赛季的表现比
起上赛季是有进步的。

对于德国国家队走出2018-
2022 年间的低谷并重返 2000-
2014 年间的正确方向，谢晖深信
不疑，甚至认为会更进一步。而
这，或许也正是他坚持“压出去”
理念的自信根源吧。

回忆我与谢晖的四次回忆我与谢晖的四次““邂逅邂逅””

东方体育：外界对你会有“冒险”
“压着打”等鲜明的标签。你对自己的
素描是怎样的？

谢晖：每个教练都会有自己风
格，或是“标签”。有喜欢稳重的，喜
欢先把防守做好的，可能我是另外一
种风格，我会把激情融入到执教理念
中。简单点说，我的执教风格还是想
攻出去，想压上去，而不是守住比
分。或者说，想比对手多进一个球。
我觉得可以是激进、激情或是勇敢。

东方体育：此前在接受采访中你
曾提到过，要给长春亚泰打上“德式标
签”。能否给球迷再解释一下何谓“德
式标签”？

谢晖：德国足球有很高的辨识
度。我在那里呆了五年，也是一点一
滴地学了五年，所以我足球理念的“德

式标签”也很正常。何谓“德式标
签”？以朗尼克为例，那就是转换。丢
球或者得球的一刹那该做什么，如何
在不经意中给对手造成打击。压迫的
目的是重新获得球权。克洛普又进一
步提升，他的“Gegenpress”、也就是

“反压迫”，对手抢到我的球之后我再
去抢回来，或是转换中的转换，反击中
的反击。

东方体育：亚泰的“德式标签”到
了何种程度？

谢晖：一个数据可以间接反映我
们的理念，我们的越位次数是中超最
多的。越位意味着对身后的直接打
击，球队身后球传多了，越位次数就
会多。你不是以传导为目的，追求的
是打透对手防线，所以越位次数也就
上去了。

东方体育：上赛季结束后，你去德
国继续深造了几个星期。能简单介绍
一下此次德国之行吗？

谢晖：正如你所说“德式标签”，
我之前在德国留洋多年，有机会去德
国继续提升自己也是题中应有之
意。从法兰克福机场下飞机的那一
刻，此前很多记忆立刻就被唤醒了。
我捋了捋电话薄里的号码，给很多老
朋友打了电话，包括也去看望了施拉
普纳，以及看了些比赛。对于一个足
球专业人士而言，这很重要。你不单
单是把记忆捡起来，而且也是回到了
另一个层次。德国足球在进步！他
们不仅所处位置比我们高，而且进步
也比我们快。有机会当然要去继续
学习。

东方体育：阿尔贝茨、扬克尔、瓦
格纳等德国球员都踢过中超，但近年
来却鲜有德国球员再加盟中超。在你
看来主要是什么原因？

谢晖：德国一直是体系足球，所以
他们的先进之处不是体现在个人。如
果把所有夺过世界冠军的队伍放一
起，德国球员的个人能力——比如说
过人等技巧——可能是排在最后的。
这也许可以解释。

东方体育：这次U20亚洲杯上的

国青队给球迷带来了惊喜。这其中有
长春亚泰的贺一然，他已经进入你们
的一线队，也有申花的刘诚宇，海港的
蒯纪闻。你怎么看？

谢晖：很多球迷所谓的“惊喜”，我
并没有同感。这支国青队——也就是
2005-2006年龄段的球员，五年前面
对同样对手就赢过了，现在赢也正
常。正如之前我曾说过的，以2000年
之后出生的足球后备人才而言，一年
会比一年好。球员的选材范围比之前
要大很多，教练员水平也比之前好，自
然而然我们就能看到希望。

压着打目的是争夺球权压着打目的是争夺球权

““0000后后””选材会越来越好选材会越来越好
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